

Noviembre -
Diciembre
2025

Regeneración

EL PERIÓDICO DE LAS CAUSAS JUSTAS Y DEL PUEBLO ORGANIZADO



FOTO: IAN CUÉLLAR

LA FUERZA DE LA TRANSFORMACIÓN

DE LA ESPERANZA
A LA UTOPÍA:

Primer año de los gobiernos de la presidenta Claudia Sheinbaum y
de nuestra jefa de Gobierno Clara Brugada al frente de la Capital de la Transformación.

EDITORIAL

DIRECTORIO

COMITÉ EJECUTIVO ESTATAL DE MORENA EN LA CIUDAD DE MÉXICO

PRESIDENCIA Héctor Díaz-Polanco

SECRETARÍA GENERAL Alicia Barrientos Pantoja

SECRETARÍA DE FINANZAS Benita Ramírez Orduña

SECRETARÍA DE MUJERES Fanny Zapp Estrada

SECRETARÍA DE DIVERSIDAD SEXUAL Irma Vázquez Blacio

SECRETARÍA DE COMUNICACIÓN, DIFUSIÓN Y PROPAGANDA Areli Castilla Maceo

SECRETARÍA DE CIENCIA, ARTE Y CULTURA Martín Rosales Romero

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN, FORMACIÓN Y CAPACITACIÓN POLÍTICA Francisco Muñoz Trejo

SECRETARÍA DE ASUNTOS INDÍGENAS Y CAMPESINOS Ricardo Salgado Vázquez

SECRETARÍA TÉCNICA Vladimir Ríos García

CORREO ELECTRÓNICO DE CONTACTO: cee.cdmx@morena.si

DIRECCIÓN GENERAL Héctor Díaz-Polanco

COORDINACIÓN EDITORIAL María Brava

EDICIÓN GENERAL Y CORRECCIÓN DE ESTILO Omar Velasco

DISEÑO Lizbeth Corral

CONSEJO EDITORIAL Comité Ejecutivo Estatal de Morena en la Ciudad de Méjico

Impreso por Alvipaz Comercializadora SA de CV, Juan Bautista Jouvenet 6, Santa María Nonoalco, Álvaro Obregón, 01420 Ciudad de México, CDMX.

Se terminó de imprimir el 17 de noviembre de 2025 con un tiraje de 5,000 ejemplares. México. Primera edición. Comité Ejecutivo Estatal.

Un partido de puertas y de ventanas abiertas

Dr. Héctor Díaz-Polanco



FOTO: GRILLO CADENA

En Morena Ciudad de México, creemos que la fuerza del movimiento está en su gente, en la vitalidad de su militancia, en la capacidad de debatir, disentir y volver a encontrarse en los grandes principios y en los valores ético-políticos que nos unen. Por eso impulsamos una nueva etapa de trabajo en la Ciudad de México basada en la inclusión, la diversidad y la participación activa. Queremos un partido vivo, de puertas y ventanas abiertas, donde nadie sea excluido por pensar distinto si comparte el horizonte común del Proyecto de Nación.

La política que practicamos no es de consignas vacías, sino de convicciones que se expresan en hechos. Hemos fortalecido la formación política, abierto espacios de reflexión colectiva y promovido el diálogo directo entre el Comité Ejecutivo Estatal, militantes y simpatizantes. Cada encuentro, cada asamblea, cada actividad con las bases, busca recuperar el sentido original de Morena: ser una organización del pueblo, para el pueblo y con el pueblo.

Nuestra guía sigue siendo el legado político del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien nos enseñó que la transformación no se impone: se construye con conciencia, con organización y con ética. En esta nueva etapa, acompañamos con determinación el liderazgo de la presidenta Claudia Sheinbaum, que encabeza el segundo piso de la Cuarta Transformación, y el gobierno de la jefa de Gobierno Clara Brugada, que impulsa desde la capital políticas profundamente humanas y populares.

Morena CDMX no puede ser un partido cerrado ni temeroso del debate. Debe ser un espacio de pensamiento libre, de participación colectiva y de unidad consciente en torno a los valores que nos identifican: justicia social, soberanía, igualdad y bienestar. Si mantenemos abiertas las puertas del diálogo y la reflexión, seguiremos siendo la fuerza con la que el pueblo se identifica. Y lo hacemos recordando una convicción que sintetiza nuestro compromiso ético-político: Dentro del proyecto, todo; fuera del proyecto, nada.

Ante la emergencia: respuesta inmediata y la solidaridad de un pueblo generoso

Cada temporada de lluvias revela lo mejor y lo peor del país. Lo mejor: la solidaridad del pueblo que rescata, comparte y ayuda. Lo peor: los rezagos y la corrupción heredados del neoliberalismo.

Durante años, el llamado Fondo de Desastres Naturales (FONDEN) fue símbolo de esa simulación. Creado por Ernesto Zedillo, presumía ser la solución ante las emergencias, pero en realidad era un mecanismo de corrupción. Como dijo el presidente López Obrador: "El FONDEN era un cajero automático de la corrupción".

Con la Cuarta Transformación, esa historia cambió. Hoy los apoyos se entregan sin intermediarios, sin gestores ni "moches". La ayuda llega directamente a las personas damnificadas, con coordinación entre la Secretaría de

la Defensa Nacional, la Guardia Nacional, Bienestar y Protección Civil.

La presidenta Claudia Sheinbaum lo ha dejado claro: "Durante años la tragedia fue usada como botín político. Hoy la atención a desastres es una obligación moral del Estado". Su experiencia en la Ciudad de México demostró que la prevención, la ciencia y la organización comunitaria salvan vidas.

Ya no hay fideicomisos oscuros ni burocracias que lucren con la desgracia. Hay un gobierno que actúa con justicia, transparencia y humanidad. Antes, los desastres eran negocio; hoy son un compromiso colectivo. Porque en el México de la Transformación, ninguna tragedia será motivo de lucro, sino de acción solidaria y de esperanza compartida.



CARTÓN: EL MAYO MONERO

“El pueblo manda”: un año de gobierno y una plaza a reventar confirma la ruta de la Transformación

Ante un Zócalo lleno, la presidenta Claudia Sheinbaum rindió su primer informe con tres certezas: bienestar con justicia, soberanía y democracia con libertades. “Por el bien de todas y todos, primero los pobres” —reiteró—, al subrayar que en 2025 se destinan 850 mil millones de pesos (2.3 % del PIB) a programas de Bienestar entregados sin intermediarios a más de 32 millones de familias, mientras la economía se mantiene con estabilidad, la seguridad avanza con inteligencia y coordinación, y las reformas consolidan el Humanismo Mexicano.

La presidenta Claudia Sheinbaum enfatizó que la paz es fruto de la justicia social, por lo que la seguridad se construye atendiendo las causas del delito y fortaleciendo el Estado de derecho. En su primer año de gobierno, la Estrategia Nacional de Seguridad Pública 2024–2030 ha permitido reducir en 25.3 % el promedio diario de víctimas de homicidio doloso y 20.8 % los delitos de alto impacto a nivel nacional.

El plan, que articula inteligencia, coordinación y presencia territorial, se basa en cuatro ejes: atención a las causas; consolidación de la Guardia Nacional; uso de investigación científica y tecnológica; y coordinación entre los tres órdenes de gobierno.

La presidenta destacó que la Guardia Nacional —bajo la Secretaría de la Defensa Nacional— avanza en su plan de consolidación integrado por seis sistemas (administrativo, logístico, operativo, de investigación e inteligencia, doctrina y adiestramiento) que garantizan profesionalismo, disciplina y honestidad en las tareas de seguridad pública. En 2025 se fortalecieron los recursos para estados y municipios, con 9,555.9 millones de pesos destinados al equipamiento y capacitación de policías locales.

Como parte del uso de inteligencia, se creó la Subsecretaría de Investigación e Inteligencia Policial y se expidió la Ley del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia en Materia de Seguridad Pública. Gracias a estas

acciones, se han realizado 25,329 detenciones, incautado más de 13 mil armas, 1,424 kilos de fentanilo, 69 toneladas de metanfetaminas, casi 60 toneladas de cocaína y una cantidad similar de marihuana. “La seguridad ha sido abordada de manera responsable, estratégica y científica —afirmó—; hoy el país camina hacia la paz con resultados.”

de beneficiarios—; y el programa Salud Casa por Casa, con 20 mil brigadistas que brindan atención directa a personas con discapacidad y adultas mayores.

También refrendó la continuidad de los programas estratégicos que sustentan el bienestar: Pensión para el Adulto Mayor (13 millones de personas), Pensión para Personas con Discapacidad (más de 1.6 millones), Jóvenes Construyendo

jerías, operación de la Línea 079, opción 1, de atención 24/7 y apertura de 678 Centros LIBRE en todo el país. “La igualdad sustantiva no es una meta lejana, es un derecho en marcha”, afirmó.

En movilidad e infraestructura, se ejecutan más de 3,000 km de trenes de pasajeros y carga, la modernización de carreteras con más de 4,500 mdp en conserva-

ción, 40 proyectos portuarios y mejoras en aeropuertos. Además, se desarrollan 153 obras comunitarias que benefician a 1.5 millones de personas.

Con firmeza y contando con el respaldo mayoritario del pueblo, la presidenta Claudia Sheinbaum cerró su mensaje: “No les voy a fallar. Que se oiga bien y lejos: en México, el que manda es el pueblo.”



El pasado 5 de octubre la presidenta presentó su primer informe de gobierno ante más de 400 mil personas en el Zócalo capitalino.

El trabajo coordinado del Ejército, la Fuerza Aérea, la Marina y la Guardia Nacional ha sido clave para garantizar la soberanía y la protección de la población, mediante las mesas de paz que operan en las 32 entidades y la alineación de estrategias locales con las prioridades del Gobierno Federal.

“

Que se oiga bien y lejos: en México, el que manda es el pueblo”.

Claudia Sheinbaum.

el Futuro (267 mil nuevos aprendices), Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, Fertilizantes para el Bienestar y Bienpesca. En materia de vivienda, anunció una meta nacional de 1.8 millones de acciones 2024–2030 mediante créditos a tasa cero y apoyos focalizados.

En paralelo, la presidenta refrendó el principio que guía el segundo piso de la Transformación: el bienestar como derecho, no como privilegio. En 2025 se consolidan programas sociales universales y se fortalecen los pilares del desarrollo humano. Destacó la Pensión Mujeres Bienestar, que ya beneficia a 1,048,254 mujeres de 60–64 años —con prioridad a comunidades indígenas y afro-mexicanas— y que avanza hacia su universalización; la Beca Universal “Rita Cetina” para estudiantes de secundaria pública —con una meta de 5.6 millones

En salud, el IMSS-Bienestar ya opera en 23 entidades con 90 % de abasto en primer y segundo nivel, y se prevé inaugurar 31 hospitales este año. En educación, se consolidan las becas universales, se amplían espacios en media superior, se fortalece la Universidad Rosario Castellanos y se eliminan cuotas en escuelas artísticas.

La agenda de las mujeres ocupa un lugar central: creación de la Secretaría de las Mujeres con rango ministerial, impulso al Sistema Nacional de Cuidados, expansión de la red de Abogadas de las Mu-

PRIMER INFORME EN CIFRAS:

Bienestar con justicia

850 mil mdp

a programas de Bienestar (2.3 % del PIB).

+32 millones

de familias con apoyos sin intermediarios.

Pensión Mujeres Bienestar: **1,048,254** beneficiarias (60–64).

Universalización: registro **60–62** desde agosto 2025.

Secretaría de las Mujeres.

Sistema Nacional de Cuidados en marcha.

Línea 079 (opción 1) 24/7 y 678 Centros LIBRE.

Educación que sostiene

● Beca Universal “**Rita Cetina**” (secundaria pública) hacia 5.6 millones.

● **58,712.7 mdp** ejercidos (ciclo 2024–2025).

● Beca Media Superior **Benito Juárez y Jóvenes Escribiendo el Futuro**.

Salud que llega a casa

Salud Casa por Casa: **20 mil brigadistas**; atención directa con base en Censo de Salud y Bienestar.

IMSS-Bienestar en **23 entidades**; **90 % abasto**; 31 hospitales por inaugurar.

- Personas adultas mayores: 13 millones.
- Discapacidad: 1.6 millones.
- Jóvenes Construyendo Futuro: 267 mil nuevos aprendices.
- Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, Fertilizantes, Bienpesca.

Seguridad y Estado de derecho

Homicidio doloso **–32 %** (últimos 12 meses).

Guardia Nacional en Sedena: profesionalismo y honestidad.

Movilidad e infraestructura

+3000 km

de trenes (pasajeros y carga).

4,500 mdp

en conservación de proyectos portuarios; modernización de carreteras.

40

proyectos portuarios; modernización de aeropuertos.

153 obras comunitarias; 1.5 millones de personas beneficiadas.

Capital de la Transformación: un año de resultados y justicia social

El 12 de octubre, la jefa de Gobierno Clara Brugada presentó su primer informe: un año de cercanía, inversiones históricas y un nuevo modelo de bienestar. La Capital de la Transformación pasó de la esperanza a la utopía con resultados: seguridad en ascenso; Plan Hídrico de largo aliento; expansión de programas sociales (casi 17 mil mdp, +36 % de cobertura); movilidad pública moderna (Metro, Cablebús, Tren Ligero y EcoBici); políticas integrales para mujeres y el Sistema Público de Cuidados más grande del país, que reconoce.

Seguridad: menos delitos, más paz con comunidad?

La Ciudad de México consolidó un modelo de seguridad integral que combina presencia territorial, inteligencia, prevención y justicia cívica. Entre enero y junio de 2025, los delitos de alto impacto se redujeron 62.4 % frente al mismo periodo de 2019. La percepción de inseguridad cayó 13.1 puntos (2019–2024), y en colonias/localidades la disminución es de 15.8 puntos. La percepción de seguridad de las mujeres creció 19.7 puntos.

Estrategias como Territorios de Paz, Alto al Fuego y Sí al Desarme, Sí a la Paz muestran resultados: en sectores focalizados se registran reducciones de hasta 84.21 % en homicidio doloso y 72.72 % en lesiones por arma de fuego. La profesionalización continúa: 3,500 patrullas nuevas; carrera policial con más de 2,900 promociones y 27 mil condecoraciones; y el Centro de Entrenamiento de Realidad Virtual (CERV) fortalece capacidades en escenarios complejos (como el Metro). Viene un hospital de la policía, con una inversión de 150 mdp, y 5 estaciones nuevas en suelo de conservación.

Además, la gestión de riesgos se robusteció con el Atlas de Riesgos, el REUSE, 15 sismógrafos en la falla Mixcoac-Plateros, y un Sistema de Alerta Temprana más activo (470 boletines y 265 alertas entre octubre de 2024 y agosto 2025). En el Simulacro Nacional de abril participaron cerca de 8 millones de personas con 99 % de altavoces operando.



La jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó su primer informe de gobierno ante el Congreso local el pasado 12 de octubre.

Agua y drenaje: respuesta a la emergencia y plan de largo aliento

La Ciudad atiende las lluvias con protocolos de emergencia, desazolve y operación coordinada de SEGIAGUA, pero, sobre todo, construye una estrategia hídrica de futuro ante el cambio climático. Con el Plan Hídrico Cosecha del Futuro, se cuadruplicó el presupuesto de maquinaria hidráulica a más de 1,200 mdp (2025), incluyendo 40 hidroneumáticos. Se rehabilitan 100 pozos de absorción y galerías infiltrantes para recargar el acuífero con hasta 10 mil millones de litros de lluvia por año.

La atención a fugas permite sostener el servicio con hasta 15 % menos caudal histórico. La Línea H2O canaliza 35,827 reportes ciudadanos con respuesta más rápida. En paralelo, el Plan de Recuperación de Ríos y Barrancas interviene 26 barrancas y se protege el suelo de conservación: 200 hectáreas recuperadas, combate a la tala (6 centros clandestinos desmantelados, 668 m³ asegurados). La visión de largo aliento combina obra gris, acupuntura hídrica y justicia territorial para evitar inundaciones recurrentes y garantizar el derecho al agua.

Programas sociales: inversión histórica, derechos y bienestar real

Con una inversión cercana a 17 mil mdp en 2025, los programas sociales crecieron 36 % en cobertura respecto a 2024, beneficiando casi 2 millones de personas. Se crearon apoyos pioneros: Desde la Cuna (85 mil niñas y niños; \$1,200 bimestrales), Ingreso Ciudadano Universal (57–59 años; 77,674 personas; \$2,000 bimestrales), Pensión Hombres Bienestar (60–64; 77 mil; \$3,000 bimestrales), Beca a Universitarias y Universitarios (100 mil; \$1,500 bimestrales) y MERCOMUNA (335 mil familias; vales de \$1,000). Se sostiene la Beca Universal “Mi

Beca para Empezar” (1,034,857 estudiantes; con una inversión de más de \$4 mil mdp).

Entre 2018 y 2024, más de 1.1 millones de personas salieron de la pobreza (INEGI), y Evalúa CDMX reporta que 380 mil superaron la pobreza extrema (2018–2022). El enfoque prioriza periferias y territorios con mayores carencias, con Gobierno Casa por Casa (45 colonias; 266 mil viviendas visitadas; 66 mil solicitudes atendidas) y Zócalo de Gobierno Ciudadano (41 audiencias; atención a 32,700 personas). La llave digital y la simplificación administrativa acercan trámites y derechos.



FOTO: JEFATURA DE GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

y sistemas eléctricos para garantizar un servicio más confiable; y se concluye la rehabilitación total de la Línea 12, con énfasis en reforzamiento estructural y seguridad.

El Tren Ligero también se moderniza con la adquisición de 17 nuevos trenes, lo que permitirá atender a más de 200 mil nuevos usuarios, reducir los tiempos de espera y mejorar la experiencia de viaje. Además, el sistema EcoBici duplicará su cobertura con la incorporación de más de 7 mil bicicletas, consolidando el uso de medios de transporte no motorizados y amigables con el medio ambiente.

A la par, se mantiene una inversión histórica en el Metro para 2025—con la intervención integral de la Línea 1, la rehabilitación de la Línea B, la modernización del Taller El Rosario y la sustitución de 60 escaleras electromecánicas—, así como el programa Bachetón, que ha atendido 217 vialidades y reparado más de 257 mil baches en un millón de metros cuadrados, mejorando la calidad y seguridad de las calles capitalinas.

Mujeres: igualdad sustantiva, seguridad y salud integral

La Capital de la Transformación es y seguirá siendo feminista: la igualdad cruza seguridad, salud, prevención y autonomía económica. Las Casas de las SiempreVivas (27 unidades) brindaron 89,860 atenciones a 60,644 mujeres; las Abogadas de las Mujeres dieron acompañamiento a 18,125 víctimas, con 656 medidas de protección y 40 niñas y niños recuperados en casos de violencia vicaria.

Movilidad: más Metro, más Tren Ligero, más Cablebús

La Ciudad de México avanza hacia una movilidad pública moderna, sustentable e incluyente. Iniciaron las obras de tres nuevas líneas de Cablebús que suman alrededor de 40 kilómetros adicionales, beneficiando a más de 350 mil habitantes, principalmente en zonas altas y de difícil acceso, lo que consolida un transporte seguro y con menor huella ambiental. En el Metro, se amplía la Línea 1 hasta Observatorio, conectando directamente con el Tren Interurbano México-Toluca; se lleva a cabo la renovación integral de la Línea 3, con sustitución de vías, señalización

En salud, se realizaron 20,771 mastografías y 32,538 citologías; la red de Centros de Cuidado de las Emociones otorgó más de 7,000 atenciones terapéuticas. La USIPT (Salud Integral para Personas Trans) beneficia a casi 5,000 personas con 11,000 consultas especializadas. Se aplicaron 1.8 millones de vacunas (influenza, COVID-19, VPH, etc.), y se construirá una nueva Clínica Condesa en Gustavo A. Madero (60 mdp). La prevención

del embarazo adolescente tuvo 887 actividades (26,110 personas).

Sistema Público de Cuidados: de la consigna al derecho

Arrancó la construcción del Sistema Público de Cuidados más grande del país, para reconocer, redistribuir y reducir el trabajo de cuidados y doméstico no remunerado. Se inauguró la primera Casa de las 3R del Cuidado “Ximena Guzmán Cuevas” (13 mdp) y se proyectan 200 Centros de Cuidado (100 en UTOPÍAS y 100 en otras zonas), con la meta de 9 Casas de las 3R para diciembre de 2025 (200 mdp en el año).

Las Casas de las 3R integran casas de día para personas mayores, rehabilitación para personas con discapacidad, lavanderías populares, comedores comunitarios y Casas de la Salud con laboratorios y especialistas. Con cooperativas de cuidados (CUCOS), se amplía la oferta para primera infancia (43 días-3 años) y se fortalece la economía social. El modelo se apalanca en UTOPÍAS (11 nuevas en construcción; meta 16, una por alcaldía; 3 mil mdp), PILARES (300 puntos; 1.1 millones de participantes) y los 407 centros de atención infantil gratuitos (CENDI y CACDI).

Este sistema no es un programa aislado: es infraestructura social y marco institucional que convierte el cuidado en derecho y responsabilidad compartida, eje de una ciudad que cuida a quien cuida.

SEGURIDAD

-62.4 %

delitos de alto impacto (2025 vs 2019).

-13.1

puntos percepción de inseguridad (2019-2024).

3,500

patrullas nuevas | Hospital de la policía (150 mdp).

AGUA

+1200 mdp

en maquinaria hidráulica (x4), 40 hidroneumáticos.

100

pozos/galerías para 10 mil millones de litros/año.

35.827

pozos/galerías para 10 mil millones de litros/año.

PROGRAMAS SOCIALES

17 mil mdp

en 2025, +36 % cobertura vs 2024.

2 millones de personas beneficiadas

Nuevos: Desde la Cuna, Ingreso 57-59, Pensión Hombres 60-64, Beca Universitaria, MERCUMUNA.

MOVILIDAD

23 mil mdp

al Metro (2025) | L1 integral, L-B (2,600 mdp).

3 nuevas

líneas de Cablebús, 11 trenes para Tren Ligero.

Bachetón:

217 vialidades, 257,214 baches.

MUJERES

89,860

atenciones en SiempreVivas, 18,125 con Abogadas.

20,771

mastografías.

656

medidas de protección, 40 casos de violencia vicaria resueltos.

35,538

citológias.



SISTEMA DE CUIDADOS

1er casa de las 3R

(13 mdp) | Meta 9 Casas 3R (2025).

3 mil mdp

(para UTOPÍAS | 407 CENDI/CACDI gratuitos).

200 centros de cuidado

(100 en UTOPÍAS + 100 en barrios).

La bancada del PAN se pone el saco y se va cuando Brugada dice: “No más cárteles inmobiliarios”.

Durante el Informe en el Congreso capitalino, Clara Brugada afirmó que su gobierno no tolerará corrupción inmobiliaria y remató: “No más cárteles inmobiliarios en la Ciudad de México”. En ese momento, la bancada del PAN se levantó y abandonó el salón de plenos, mientras legisladoras y legisladores de Morena ovacionaban a la Jefa de Gobierno.



“La jefa de Gobierno, Clara Brugada, está atendiendo con responsabilidad el problema de la gentrificación en la Ciudad de México, uno de los resultados más lamentables de la corrupción del Cártel Inmobiliario de Jorge Romero y sus allegados.”



LUISA MARÍA ALCALDE.
PRESIDENTA NACIONAL DE
MORENA

Contra la corrupción inmobiliaria y la gentrificación.

La Jefa de Gobierno Clara Brugada lanzó el Bando Uno: Por una Ciudad Habitável y Asequible —un paquete de 14 acciones para frenar la gentrificación y cortar los incentivos a la corrupción inmobiliaria—, y abrió la ruta para una Ley de Rentas Justas que estabilice alquileres, regule plataformas de hospedaje temporal y garantice vivienda asequible. El plan se discute con sectores sociales, academia y empresariado, y llegará al Congreso de la Ciudad como iniciativa de ley.

El Bando Uno fija una posición de Estado: la vivienda es un derecho, no mercancía para la especulación. Presentado el 16 de julio de 2025, articula 14 medidas que van desde zonas de protección de arraigo y límites a usos abusivos del suelo, hasta mecanismos contra el desplazamiento y fortalecimiento de

Desde el Congreso, la bancada de Morena respalda el segundo piso de la transformación con Clara Brugada.

En la sesión solemne del primer Informe de Gobierno de la jefa de Gobierno Clara Brugada Molina, la coordinadora del grupo parlamentario de Morena, Xóchitl Bravo, reafirmó que la transformación de la Ciudad de México avanza con rumbo, resultados y unidad. La legisladora subrayó que el segundo piso de la Cuarta Transformación tiene cimientos sólidos: justicia social, participación ciudadana, igualdad de género y un modelo de bienestar con rostro de mujer.

Desde la tribuna del Congreso capitalino, la diputada Xóchitl Bravo abrió su mensaje con un reconocimiento a las trabajadoras y trabajadores que hacen posible la vida legislativa, y de inmediato marcó el tono: “Este gobierno no le teme al pueblo; trabaja con el pueblo y para el pueblo”.

A nombre del grupo parlamentario de Morena, la coordinadora celebró los logros del primer año de gestión de Clara Brugada, a

quien definió como “una mujer valiente, incansable y llena de amor por la gente”. Destacó que la mandataria ha hecho de la cercanía su forma de gobernar y que su administración convirtió al Zócalo Ciudadano en el corazón político y moral de la ciudad, donde los

viviendas, escuchado 66 mil solicitudes y beneficiado a casi un millón de personas. “Nunca antes —dijo— el pueblo más alejado había sido atendido directamente por sus autoridades. Eso solo lo hace un gobierno de la transformación.”

que permite la recarga de 10 mil millones de litros de agua, y el programa Agua Bienestar Athlétic, que beneficia a 350 mil personas con agua purificada a precio justo.

Bravo celebró además la creación del Sistema Público de Cuidados, encabezado por la inauguración de la primera Casa de las 3R del Cuidado, que “reivindica derechos, dignifica vidas y construye igualdad”.

Concluyó su mensaje afirmando que la capital es hoy la vanguardia de la izquierda latinoamericana, donde se gobierna con principios y participación popular. “El segundo piso de la transformación ya está en marcha y nadie lo va a detener, porque la jefa de Gobierno cuenta con su bancada y con el pueblo”, expresó entre aplausos.



La bancada de la transformación recibió a la jefa de Gobierno en el recinto de Donceles, donde se consolidarán las reformas por una ciudad cuidadora.

FOTO: JEFATURA DE GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

funcionarios rinden cuentas cara a cara con la ciudadanía.

La diputada Xóchitl Bravo sostuvo que la Cuarta Transformación se consolida en el territorio: con el programa Casa por Casa, el gobierno ha recorrido 266 mil

En materia ambiental e hídrica, convocó a la unidad: “La justicia ambiental también es justicia social. La jefa de Gobierno ha mostrado que se gobierna con ciencia y empatía.” Resaltó la rehabilitación de 100 pozos de absorción con el programa de acupuntura hídrica,

Por una ciudad habitable

vivienda pública en renta. La apuesta combina regulación, inversión y participación comunitaria, y se acompaña de un proceso de foros y consulta amplia previo al envío de iniciativas al Congreso.

En paralelo, el Ejecutivo capitalino prepara la Ley de Rentas Justas (Razonables y Asequibles): una propuesta de estabilización de rentas, límites a aumentos, defensoría del inquilino, y regulación de plataformas como Airbnb, con la meta de equilibrar derechos de arrendadores y arrendatarios y cerrar espacios al abuso y al cártel inmobiliario. La hoja de ruta ha sido confirmada por fuentes oficiales y reseñada por medios nacionales e internacionales.

El plan incluye vivienda pública en renta asequible: al menos 1,000 viviendas en una primera etapa —parque inicial para anclar precios y ofrecer alternativas en zonas bien conectadas— y una agenda para ampliar suelo público y reservas de vivienda social en áreas centrales.

A diferencia de operativos coyunturales, el Bando Uno se integra a una política integral contra la corrupción: reglas claras, transparencia urbanística y coordinación con el Congreso para que las medidas se traduzcan en leyes exigibles (como la de rentas y ajustes al desarrollo urbano). La consulta, ya en marcha con los Diálogos de Ciudad, involucra a colectivos vecinales, arrendadores, academia y empresarios; incluso organismos empresariales como Coparmex CDMX han valorado el instrumento como un punto de partida positivo para enfrentar la exclusión habitacional.

En la Capital de la Transformación, no habrá más privilegios para el negocio fácil a costa de los barrios. El Bando Uno y la Ley de Rentas Justas son el candado para que la ciudad sea de quienes la viven y la trabajan, no del cártel inmobiliario.

- 1 Estabilización de las rentas que no aumenten más que la inflación.
- 2 Índice de Precios de Alquiler Razonable y Zonas de Tensión Inmobiliaria.
- 3 Regulación de la renta de viviendas para estancias cortas.
- 4 Defensoría de los Derechos Inquilinos.
- 5 Ley de Rentas Justas, Razonables y Asequibles.
- 6 Política de vivienda pública con enfoque sostenible, priorizando la construcción en zonas céntricas.
- 7 Programa de vivienda pública en zonas de tensión inmobiliaria, beneficiando a población prioritaria.
- 8 Condominios familiares bajo la línea de Vivienda Nueva Progresiva.
- 9 Se combatirá la especulación inmobiliaria en zonas críticas.
- 10 Plan Maestro en materia de vivienda contra la gentrificación.
- 11 Programa de Arraigo Comunitario, Protección y Preservación del Espacio Público y del Patrimonio Histórico, Cultural y Artístico.
- 12 Economía barrial: apoyos para pequeños comercios locales y tradicionales.
- 13 Políticas de arraigo, convivencia y reducción de desigualdades.
- 14 Observatorio de Suelo y Vivienda.



Vivas, libres y con derechos: alcaldías con compromiso feminista.

La Capital de la Transformación gobierna con perspectiva de género: de la prevención y atención de violencias a la autonomía económica y el Sistema de Cuidados, las alcaldías implementan políticas que ponen a las mujeres al centro y hacen del territorio un espacio seguro, igualitario y solidario. Con Brigadas Violetas, Senderos Seguros, Casas de las Mujeres, mastografías, defensorías y cooperativismo, esta ciudad feminista pasa de la consigna al derecho garantizado: ni una menos y ni un derecho menos.

Álvaro Obregón

- Operativos Dalia:** 1,689 adolescentes sensibilizados (secundaria y medio superior).
- Salud de la mujer:** 12 jornadas de mastografías, 600 estudios gratuitos.
- Autonomía económica:** 3 Mercaditas Feministas, 60 núcleos de mujeres fortalecidos.



Azcapotzalco

- Programa Violeta 2024–2027** (9 estrategias, enfoque interseccional e intercultural).
- Campañas:** “La violencia no es normal” y “¡Son tus derechos!”: 16 mil mujeres orientadas.
- Autonomía económica:** Mujeres Plomeras (100 capacitadas); Mujeres Cuidadoras (\$2,400/mes, 300 beneficiarias).
- Emprendimiento:** Bazar Feminista con 83 artesanas en 17 eventos.
- Atención directa:** 38 Brigadas Violeta en mercados y 16 en tianguis; 39 Códigos Violeta activados; 98 orientaciones en Módulo de Primer Contacto.

Gustavo A. Madero

- GAM Camina Segura:** 20 km de Senderos de Paz y Seguridad.
- Policía/Fuerza Violeta:** unidad especializada con mujeres policías para atención inmediata de violencia de género.
- Atención sensible:** acompañamiento y canalización con enfoque de género (operativo permanente).



Iztacalco

- Mujeres por la Paz:** Más de 90 actividades con 18 mil beneficiarias (prevención de violencias y empoderamiento).
- Casa Mujeres por la Paz:** 350 asesorías psicológicas y 220 jurídicas gratuitas.
- Brigadas escolares:** 30 pláticas, 3,762 niñas y adolescentes sensibilizadas.
- Policía Violeta:** 3 patrullas, 17 intervenciones; 3 remisiones por violencia familiar, 2 por abuso sexual y 2 traslados a fiscalía.

Iztapalapa

- Sistema Integral de Cuidados:** 4,241 apoyos bimestrales (\$1,500) a cuidadoras; 896 apoyos de capacitación (discapacidad/emprendimiento).
- Circuitos de Cuidados:** rescate de centros sociales, canchas y espacios barriales clave.
- Iztapa'Las Jefas:** 85,000 mujeres (35–56 años) con apoyo anual de \$2,000.



Magdalena Contreras

- Arquitectura institucional:** Dirección de Igualdad Sustantiva, Subdirección de Atención a Mujeres y JUDs (Equidad, Diversidad, Empoderamiento).

- Capacitación total:** 100 % del personal formado en género y prevención de violencias.

Casa de la Mujer:

rehabilitada con consultorios psicológico/jurídico y primer lactario de la alcaldía.

Milpa Alta

- Prevención y atención:** 60 acciones formativas con 6,882 personas alcanzadas.

- Alerta y respuesta:** 600 llamadas atendidas (grupo Mujeres en Riesgo).

Difusión masiva:

Materiales impresos sobre tipos de violencia y números de emergencia.



Tlalpan

- Atención a violencias:** 157 casos en el Centro Justa Hernández Farfán (41 % riesgo crítico; 10 % riesgo feminicida).

- Salud con enfoque de género:** 159 mastografías; 37 cirugías de cataratas.

Gobernanza feminista:

Instalación del Gabinete de Género e Igualdad Sustantiva.

- Memoria feminista:** actividades 8M (talleres, ferias, puestas en escena) en barrios y pueblos.



Venustiano Carranza

- Mujeres Emprendedoras:** 7,000 apoyos de \$2,500; \$20 mdp para 4,000 beneficiarias en 2025.

- Casa Violeta:** 591 mujeres atendidas (429 psicológicas, 138 jurídicas); 21 acompañamientos y 3 pernoctas por riesgo feminicida.

- Brigadas Violeta:** 2,100 mujeres atendidas; Red Violeta Infantil instalada.

- Autonomía económica:** 100 asesorías FONDESO; 6 bazar con 185 emprendedoras.

Xochimilco

- Prevención y educación:** 4 cursos en género y DD. HH.; Condón Tour en bachilleratos; ferias escolares anti-bullying.

- Unidad de Género y actividades 8M** (Caminata, Mega Feria, Tendedero Violeta).

- Camina Libre, Camina Segura:** Avance 25 % en Senderos Seguros para mujeres y niñas.

- Patrulla Violeta:** 360 acompañamientos y 1,200 atenciones (auxilios, traslados, canalizaciones).

- Atención de primer nivel:** 1,368 atenciones a mujeres víctimas de violencia.



Ser joven en tiempos de transformación

Eric Uriel Villeda García

Durante los gobiernos neoliberales, ser joven en México significaba enfrentar falta de oportunidades, violencia e indiferencia institucional. En 2013, la tasa de desempleo juvenil alcanzó 44.7 %, según la OIT, y surgió el término “ninis”, usado para estigmatizar a quienes ni estudiaban ni trabajaban, sin reconocer que esa situación era resultado de políticas que los dejaban sin opciones. La militarización contra el narcotráfico aumentó los homicidios y desapariciones, afectando directamente a la juventud.

Peña Nieto prometió crear 69 universidades, pero solo abrió unas 26, dejando a miles sin acceso a la educación superior.

Con Andrés Manuel López Obrador inició una nueva etapa: su gobierno colocó a la juventud en el centro de la agenda, impulsando educación, empleo e inclusión. Esto permitió que Claudia Sheinbaum y Clara Brugada profundizaran políticas transformadoras.

Programas como Becas Benito Juárez y Jóvenes Construyendo el Futuro brindan apoyo económico y capacitación, con acceso a seguro médico. Además, nuevas universidades como la Rosario Castellanos, la del Bienestar y la de la Salud ampliaron la cobertura educativa en áreas estratégicas.

En cultura y comunidad, iniciativas como Jóvenes por la Paz y México Canta por la Paz fomentan la participación artística. Los PILARES, creados por Sheinbaum, ofrecen educación, cultura y deporte en barrios populares y serán replicados a nivel nacional.

Clara Brugada impulsa Juventudes Autogestivas, becas de transporte universitario, vivienda social en renta para jóvenes y las UTOPÍAS, que son espacios de arte, cultura y participación.

De la indiferencia neoliberal se ha pasado a políticas que ven a los jóvenes como motor de cambio. Hoy se invierte en su educación, creatividad y liderazgo. Después de décadas de olvido, la juventud es reconocida como protagonista del futuro: con derechos, oportunidades y la confianza de gobiernos que los ven como aliados en la transformación de México.

Un año de reconstrucción, unidad y trabajo territorial

El Comité Ejecutivo Estatal de Morena en la Ciudad de México rindió su primer informe de actividades, encabezado por el Dr. Héctor Díaz-Polanco, presidente del partido en la capital, reafirmando el compromiso de construir comunidad, fortalecer la organización popular y mantener viva la llama de la transformación.

Durante su primer año de gestión, el Comité Ejecutivo Estatal consolidó a Morena CDMX como un partido-movimiento vivo, enraizado en el territorio y guiado por los principios de no mentir, no robar y no traicionar al pueblo.

Desde noviembre de 2024, el Comité encabezado por Héctor Díaz-Polanco emprendió una amplia etapa de reorganización y formación política.

El trabajo territorial incluyó 15 asambleas informativas en las 16 alcaldías, 571 sesiones del Diplomado “Construir Comunidad”, con 908 diplomas entregados y la instalación de nueve comisiones temáticas: arte y cultura, formación política, movimientos sociales, pueblos originarios, juventudes, mujeres, comunicación, diversidad sexual y organización político-electoral.

En materia de comunicación y vinculación social, Morena CDMX se sumó a 11 ediciones de La Chilanguita, 11 campañas digitales y 9



Gran cierre de la primera gira estatal del Comité Ejecutivo Estatal en la alcaldía Gustavo A. Madero en febrero de este año.

jornadas del #DíaNaranja, además de 87 actividades con movimientos sociales, 122 acciones vinculadas a asuntos indígenas y 96 actividades culturales.

El Comité también acompañó eventos emblemáticos como la marcha del orgullo LGTBIQ+, los 700 años de México-Tenochtitlán,

los siete años de la Cuarta Transformación y el primer año de gobierno de la presidenta de México.

En redes, el presidente Díaz-Polanco publicó 63 videos formativos sobre historia, política y conciencia popular, consolidando el análisis político como herramienta de formación.

Morena CDMX cierra su primer año con bases sólidas, presencia territorial fortalecida y una ruta clara hacia la consolidación de un partido-movimiento cercano al pueblo, que escucha, debate y forma conciencia.

Lo que viene

**FOROS
DE DEBATE**

**ASAMBLEAS
INFORMATIVAS**

morena

**JORNADAS
MILITANTES:
DIÁLOGO Y PUERTAS ABIERTAS**

**CONSTRUIR
COMUNIDAD**

**Todos los martes
DE 12:00 A 18:00 HRS**

Sede del Comité Ejecutivo Estatal de Morena
en la Ciudad de México

Viaducto Pdte. Miguel Alemán Valdés 806, piso 6. Col. Nápoles,
Alc. Benito Juárez, Ciudad de México.